



Mi Universidad

Ensayo

Andrea Alejandra Albores López

Parcial I

Antropología médica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Segundo semestre grupo "C"

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de marzo de 2024

El origen de la Antropología Médica se remonta a la antigüedad, cuando las sociedades comenzaron a estudiar y comprender la relación entre la cultura y la salud. A lo largo de la historia, diferentes culturas han desarrollado conceptos y prácticas relacionadas con la medicina, basadas en sus creencias religiosas y mágicas. En la América Prehispánica, por ejemplo, la medicina tenía una concepción mágico-religiosa, donde los chamanes y curanderos tenían un papel fundamental en el tratamiento de enfermedades. La Antropología Médica como disciplina académica se consolidó en el siglo XX, con el desarrollo de la antropología cultural y social. Uno de los principales precursores de esta disciplina fue el antropólogo británico Sir James Frazer, autor de la obra "La Rama Dorada", donde exploró las conexiones entre la magia, la religión y la medicina en diferentes culturas. Frazer influyó en el enfoque de la Antropología Médica, enfatizando la importancia de comprender las creencias y prácticas culturales en relación con la salud y la enfermedad. En este sentido, la Antropología Médica se convirtió en un campo de estudio interdisciplinario que combina la antropología con la medicina, la sociología, la psicología y otras disciplinas. La importancia de la Antropología en la carrera de Medicina radica en su capacidad para sensibilizar a los profesionales de la salud sobre la diversidad cultural y sus implicaciones en la atención médica. Entender las creencias y prácticas de los pacientes en relación con la salud puede mejorar la comunicación y la calidad de la atención médica, contribuyendo a un enfoque más holístico y respetuoso de la medicina. En la América Prehispánica, la concepción mágico-religiosa de la medicina estaba profundamente arraigada en las creencias y prácticas de las diferentes civilizaciones que habitaban el continente. Por ejemplo, los aztecas creían en la influencia de los dioses y los espíritus en la salud y la enfermedad, y realizaban ceremonias y ofrendas para propiciar su favor. Los

chamanes y curanderos tenían un papel crucial en la medicina tradicional, empleando plantas medicinales, rituales y prácticas de adivinación para diagnosticar y tratar enfermedades. La llegada de los conquistadores europeos marcó un cambio radical en la concepción de la medicina en América, con la imposición de la medicina occidental y la marginalización de las prácticas indígenas. Sin embargo, muchas de las creencias y tradiciones mágico-religiosas de la medicina prehispánica sobrevivieron y se fusionaron con la medicina moderna, dando lugar a una forma única de atención médica en la región. En la actualidad, la Antropología Médica sigue siendo una disciplina relevante y en constante evolución, que busca comprender las dimensiones culturales de la salud y la enfermedad en contextos sociales diversos. Figuras influyentes como Paul Farmer, Médico y Antropólogo estadounidense, han contribuido significativamente al campo, promoviendo un enfoque de la salud basado en la justicia social y la equidad. Farmer fundó Partners In Health, una organización dedicada a brindar atención médica a comunidades desfavorecidas en todo el mundo, y ha abogado por un enfoque interdisciplinario e inclusivo en la medicina. En conclusión, el origen de la Antropología Médica en la América Prehispánica y su evolución hasta la actualidad reflejan la importancia de comprender las dimensiones culturales de la salud y la enfermedad en la práctica médica. La concepción mágico-religiosa de la medicina en el pasado ha dejado huellas en las prácticas actuales, y la Antropología Médica sigue siendo relevante para promover una atención médica más inclusiva y respetuosa de la diversidad cultural. La interacción entre la antropología y la medicina enriquece la formación de los profesionales de la salud y contribuye a mejorar la calidad de la atención médica para todos.

Referencias

1.- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). *Historia, antropología y medicina*. Medigraphic.com.

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

2.- Pujudas, J.J. (s.f) historia nace la antropología de Angel Parlen: Humanismo y critismo al servicio de una visión puscolonial de la antropología. <https://www.org.mx/scielo.org=1607-050x201400002000v3>

3.- (N.d.-m). Org.Pe. recuperada el 03 de marzo de 2024, de

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

4.- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021–7030.

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014